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Общее собрание СО РАН приняло Устав
В новосибирском Академго�
родке прошло первое Общее
собрание объединенного
Сибирского отделения РАН.
Главный его результат —
это утверждение нового
Устава СО РАН. В рабочем
порядке в него внесут
коррективы, и финальная
версия документа будет
принята осенью.

Приметы нового этапа

Согласно Уставу, основная задача
СО РАН — организация и прове�

дение фундаментальных и поисковых
научных исследований, направленных
на решение важнейших научных про�
блем и на обеспечение наиболее успеш�
ного развития Сибири и России в целом.
Сибирское отделение обеспечивает
преемственность и координацию фун�
даментальных и поисковых научных ис�
следований, проводимых по важнейшим
направлениям естественных, техничес�
ких, медицинских, сельскохозяйствен�
ных, общественных и гуманитарных
наук. Также задачей СО РАН является
экспертное обеспечение деятельности
органов государственной власти, науч�
но�методическое руководство научной
и научно�технической деятельностью
научных организаций и вузов.

Вторая важнейшая новость Обще�
го собрания: академики Любо�

мир Иванович Афтанас (СО РАМН) и
Александр Семенович Донченко (СО
РАСХН) стали заместителями предсе�
дателя СО РАН. Также было создано
два новых Объединенных ученых сове�
та — по медицинским и сельскохозяй�
ственным наукам, которые возглавили
академики Афтанас и Донченко. Расши�
рился и Президиум СО РАН — в его в
состав вошли академики Николай Ива�
нович Кашеваров, Валерий Павлович
Пузырев и Владимир Андреевич Соло�
шенко, члены�коррепонденты РАН Ми�
хаил Иванович Воевода, Михаил Семе�
нович Любарский и доктор сельскохо�
зяйственных наук Владимир Клименть�
евич Каличкин.

На первое место —
забота о человеке

Не обошлось и без подведения
итогов 2013 и первой полови�

ны 2014 гг., которые по традиции озву�
чил Александр Леонидович Асеев.

Так, НИИ клинической и экспери�
ментальной лимфологии СО РАМН и
Новосибирский НИИ патологи крово�
обращения имени академика Е.Н. Ме�
шалкина Министерства здравоохра�
нения РФ разработали клеточные тех�
нологии в лечении сердечно�сосуди�
стых заболеваний. Ученые НИИ тера�
пии СО РАМН и НИИ терапии и про�
филактической медицины СО РАМН
провели успешные работы по ранней
диагностике острого инфаркта мио�
к а р д а  с  и с п о л ь з о в а н и е м  м е т о д а
о п р е д е л е н и я  с е р д е ч н о г о  б е л к а ,
с в я з ы в а ю щ е г о  ж и р н ы е  к и с л о т ы
(КардиоБСЖК). Экспресс�тест для
ранней диагностики инфаркта мио�
карда уже внедрен в работу скорой
помощи в Новосибирске.

Есть яркие разработки и в области
сельского хозяйства. Ученые Алтайс�
кого НИИ сельского хозяйства созда�
ли технологию использования глобаль�
ной системы позиционирования, дис�
танционного зондирования Земли и
ГИС в земледелии. Сибирский НИИ
животноводства Россельхозакадемии
вывел новый тип мясной симменталь�
ской породы быков�производителей
(Баганский), масса которых достига�
ет 1100 — 1300 кг.

Точки, из которых
вырастет наука

Подводя промежуточные итоги,
Александр Леонидович Асеев

отметил наиболее перспективные точ�
ки развития СО РАН. В прошедшем году
удалось расширить научную базу Си�
бирского отделения. На базе Алтайс�
кого государственного университета
при участии Института химической
биологии и фундаментальной медици�
ны СО РАН был создан Алтайский центр
прикладной биотехнологии. Возможно,
что это станет началом нового большо�
го проекта СО РАН: в апреле 2014 года
губернатор Алтайского края Александр
Богданович Карлин обратился к Прези�
денту РАН академику Владимиру Евге�
ньевичу Фортову с просьбой об орга�
низации Алтайского научного центра
РАН на базе академических структур
региона.

Первая половина 2014 года была бо�
гата на важные соглашения, которые зак�
лючило Сибирское отделение РАН. В
марте подписано Соглашение о сотруд�
ничестве между Межрегиональной ассо�
циацией экономического взаимодей�
ствия субъектов Российской Федерации

«Сибирское соглашение» и СО РАН. Это
партнерство будет способствовать со�
зданию наиболее благоприятных усло�
вий для развития научного, научно�тех�
нического, инновационного и образова�
тельного потенциала сибирских регио�
нов и городов.

В июне на Международном форуме
технологического развития «Технопром�
2014» был подписан Меморандум о со�
трудничестве между СО РАН и Фондом
перспективных исследований, цель —
содействие научным исследованиям и
разработкам в интересах обороны стра�
ны и безопасности государства.

Как нам жить с ФАНО?

Во время Общего собрания подни�
мались вопросы взаимодействия

СО РАН с ФАНО — в частности, грядущей
оценки эффективности институтов. Алек�
сандр Леонидович Асеев отметил, что
ждет подтверждения высокой научной эф�
фективности научных организаций СО
РАН. По словам Александра Семеновича
Донченко, 70% институтов СО РАСХН
пройдут оценку эффективности нормаль�
но, а остальные будут преобразованы в
филиалы. Любомир Иванович Афтанас
заметил, что в ФАНО — более 1000 уч�
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реждений, а возможно, останутся, как
минимум, в два раза меньше. Также он
подчеркнул, что закон разделил компе�
тенции экспертизы и генерации знаний.

— Сейчас институты, которые при�
писаны ФАНО — это генераторы зна�
ний, а экспертиза принадлежит РАН.
Надо, чтобы было четко прописано —
вне экспертизы РАН никакая наука не�
возможна.

Улучшить взаимодействие с ФАНО
поможет, вероятно, Федеральный опе�
рационный центр для научных учрежде�
ний РАН и сервисных предприятий аген�
тства. В задачи центра может войти фи�
нансовое обслуживание, бухгалтерский
учет, работа с кадрами, административ�
но�хозяйственное обеспечение, дого�
ворная и юридическая практика. Пока
что центр находится на стадии проекта,
но среди ожидаемых плюсов от его со�
здания — прозрачность государствен�
ных расходов в научной сфере, эконо�
мия бюджетных средств и быстрое про�
движение управленческих решений.

Несмотря на реформу, жизнь и рабо�
та в Сибирском отделении продолжает�
ся, и руководство уверено – впереди нас
ждут новые успехи. Завершая выступле�
ние, Александр Леонидович Асеев про�
цитировал слова академика Евгения
Максимовича Примакова: «В современ�
ных условиях очень большая роль при�
надлежит Российской академии наук: не
клубу ученых, а научной организации,
которая руководит научным процессом
в нашей стране».

— В Уставе прописаны основ�
ные принципы деятельности, —
отметил председатель СО РАН
академик Александр Леонидович
Асеев. — То, что сегодня про�
изошло на Общем собрании, —
это большой шаг. В Уставе есть
несколько очень важных момен�
тов — подтверждается триедин�
ство Сибирского отделения и оп�
ределяются важные моменты,
связанные с научно�методичес�
ким руководством. Академия
наук вступила в новый этап своей
деятельности и своего развития.
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